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VERBALE DEL COORDINAMENTO SOCI DI ALEA AMBIENTE S.p.A. 

del 19/12/2023 

Nell’anno 2023 il giorno 19 del mese di dicembre alle ore 15.00 presso sede di ALEA Ambiente SpA in  

comune di  Forlì in via Golfarelli 123, si è riunito il Coordinamento Soci di Alea Ambiente S.p.A. 

Presenti i seguenti componenti del Coordinamento Soci, alcuni in presenza fisica altri in videoconferenza 

tramite l'applicazione Zoom, come previsto dalla convocazione:  

Comune di Bertinoro 
Assessore delegato – Raffaele Trombini  

Collegato in videoconferenza 

Comune di Castrocaro Terme e Terra del Sole 

Consigliere delegato – Daniele Vallicelli 
 

Presenza fisica 

Comune di Civitella di Romagna 

Sindaco – Claudio Milandri 

Vice Sindaco – Antonio Dattoli  

Collegati in videoconferenza 

Comune di Dovadola 
Vice Sindaco – Massimo Falciani 

Presenza fisica 

Comune di Forlì 
Assessore Delegato – Giuseppe Petetta 

Collegato in videoconferenza 

Comune di Forlimpopoli 

Sindaco – Milena Garavini 

Assessore – Gian Matteo Peperoni 

Collegati in videoconferenza 

Comune di Meldola 

 
Presidente del Coordinamento Soci – Filippo Santolini 

 
Presenza fisica 

Comune di Predappio 

Assessore delegato permanente – Carla Ravaglia 

Presenza fisica 

Sindaco – Roberto Canali 

Collegato in videoconferenza 

Comune di Tredozio ASSENTE 

 
Per Livia Tellus Romagna Holding sono presenti, in presenza fisica, la Presidente Antonella Danesi e il Di-

rettore Generale Angelo Erbacci.  

Per ALEA sono presenti, in presenza fisica, il Direttore Generale Gianluca Tapaprini, il Presidente Simona 

Buda e il Vice Presidente Andrea Bandini 

per discutere sul seguente 

ORDINE DEL GIORNO 
 



2 
 

1. Progetto “UTILE” per la gestione solidale dei RAEE;  

2. Preconsuntivo 2023: aggiornamento;  

3. Definizione degli obiettivi ed indirizzi 2024 ai sensi dell’art. 19 comma 5 del 

decreto legislativo 19 agosto 2016, n. 175 recante “Testo unico in materia di società 

a partecipazione pubblica” - Budget 2024 e Bilancio previsionale triennio 2024-

2026; 

4. Agevolazioni alluvionati; 

5. Comunicazioni.  
 

Assume la Presidenza l’Assessore del Comune di Meldola, Filippo Santolini, in qualità di Presidente del 

Coordinamento di Alea Ambiente S.p.A., il quale chiama a fungere da segretario verbalizzante Silvia An-

dreoli che accetta. 

 

1. Progetto “UTILE” per la gestione solidale dei RAEE.  

Il Presidente del Coordinamento Santolini lascia, ai sensi dell’art. 5.6 della Convenzione per il controllo ana-

logo congiunto dei soci di Alea Ambiente, la parola al Direttore Generale dott. Tapparini per l’illustrazione 

del punto all’ordine del giorno. 

Quest’ultimo informa che in alcuni comuni della zona di Bologna  si è attivato il progetto “Utile”  promosso 

dall’azienda Dismeco srl di Marzabotto, si tratta di un innovativo progetto ecosostenibile, unico in Europa,  

per il recupero e la rigenerazione di elettrodomestici prelevati dalle stazioni ecologiche da consegnare rige-

nerati e funzionanti a persone in condizioni di fragilità sociale ed economica, coniugando così politiche di 

green economy con politiche di welfare di comunità territoriale. 

Per l’attivazione del progetto nel territorio servito da ALEA occorre individuare due Ecocentri per creare 

un flusso distinto di RAEE destinati alla riparazione, l’azienda Dismeco individuerà i riparatori locali e poi 

attraverso un ente di beneficenza gli elettrodomestici riparati verranno distribuiti alle persone in condizioni 

di necessità. Ad ALEA verrà riconosciuto da Dismeco srl un corrispettivo maggiorato rispetto a quello che 

si avrebbe conferendo i RAEE al CDC RAEE. 

I due Ecocentri da destinare al progetto potrebbero essere uno dei due CDR di Forlì e poi o Castrocaro o 

Forlimpopoli. 

L’assessore Petetta aveva già approfondito il progetto e lo ritiene meritevole di essere portato avanti. 

L’assessore Peperoni di Forlimpopoli condivide il progetto e l’utilizzo del CDR di Forlimpopoli, anche il  

consigliere Vallicelli è favorevole all’utilizzo del CDR di Castrocaro. 

Il Presidente del Coordinamento Soci, mette ai voti la proposta di attivazione del progetto:  

PRESENTI E VOTANTI: 8 

FAVOREVOLI: 8 



3 
 

ASTENUTI: 0 

CONTRARI: 0 

Il Coordinamento Soci unanime dà mandato alla Società per valutare gli Ecocentri più idonei all’avvio del 

progetto “Utile”. 

 

2. Preconsuntivo 2023: aggiornamento. 

Il Presidente del Coordinamento Santolini lascia, ai sensi dell’art. 5.6 della Convenzione per il controllo ana-

logo congiunto dei soci di Alea Ambiente, la parola al Direttore Generale dott. Tapparini per l’illustrazione 

del punto all’ordine del giorno. 

Quest’ultimo richiama la seduta di Coordinamento del 04/10/2023 in cui il socio Livia Tellus aveva richiesto 

di aggiornare il documento del Preconsuntivo 2023 che era stato costruito depurandolo dai costi 

dell’alluvione, aggiornandolo con i costi dell’alluvione e i rimborsi che stiamo incassando dalla struttura 

commissariale. Dal documento si evince che la situazione finanziaria è confortante, è previsto un utile al 

31/12/2023 di € 377.365. 

Tale documento costituisce la base del budget 2024.  

Il Presidente del Coordinamento Soci, mette ai voti il Preconsuntivo 2023:  

PRESENTI E VOTANTI: 8 

FAVOREVOLI: 8 

ASTENUTI: 0 

CONTRARI: 0 

Il Coordinamento Soci unanime approva il documento Preconsuntivo 2023 conservato agli atti tramite 

prot. 6910. 

 

3. Definizione degli obiettivi ed indirizzi 2024 ai sensi dell’art. 19 comma 5 del decreto legisla-

tivo 19 agosto 2016, n. 175 recante “Testo unico in materia di società a partecipazione pub-

blica” - Budget 2024 e Bilancio previsionale triennio 2024-2026 

Il Presidente del Coordinamento Santolini lascia, ai sensi dell’art. 5.6 della Convenzione per il controllo ana-

logo congiunto dei soci di Alea Ambiente, la parola al Direttore Generale dott. Tapparini per l’illustrazione 

del punto all’ordine del giorno. 

Quest’ultimo premette che partendo dai dati preconsuntivi 2023 si sono costruite le previsioni dei prossimi 

anni.  

Il 2024 sarà un anno di transizione e consolidamento dell’azienda in previsione di quello che sarà con la rea-

lizzazione di tutti i progetti PNRR: si avrà l’avvio della fase operativa di realizzazione di quattro delle cinque 

progettualità finanziate dal PNRR, la quinta (realizzazione del Centro del Riuso) avrà inizio nel 2025. 

Altro elemento fondamentale nella costruzione del documento di Budget e Bilancio previsionale, come da 

indicazioni ricevute nel Coordinamento Soci del 4/10/2024, è quello di aver mantenuto le tariffe costanti 

per tutto il triennio e quindi i ricavi da tariffazione invariati. 
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Gli elementi rilevanti del documento riguardano la parte investimenti e la parte personale. Per quanto ri-

guarda gli investimenti sono stati previsti i costi per i progetti PNRR e tutti gli investimenti in beni durevoli 

che completano le dotazioni necessarie al Gestore, fra cui l’acquisto di alcuni mezzi funzionali all’avvio del 

rinnovo del parco mezzi: gru, furgoni, cassoni e scarrabili, mentre a fine 2024 scadranno i leasing e si avrà il 

grosso del rinnovo del parco mezzi. Sono stati inseriti gli investimenti già previsti nel 2023, ma poi rinviati a 

causa dell’emergenza alluvione, quali i pannelli fotovoltaici e le pensiline per gli utenti. Sono previsti inter-

venti su tutti i CDR affinchè abbiano tutti un assetto adeguato oltre ad uno studio sul CDR di Tredozio per 

verificare la situazione dell’area e definire gli interventi conseguenti per la sistemazione del centro di raccol-

ta.  

Per quanto riguarda la parte del costo del personale, è previsto il completamento della pianta organica se-

condo l’organigramma per le posizioni ancora vacanti: Responsabile Impianti, Responsabile HR, Responsabi-

le IT, un addetto in supporto alla Segreteria e n. 11 operai in Area Operativa per la copertura di pensiona-

menti e lunghe assenze per infortuni. 

La dott.ssa Danesi chiede informazioni sul Responsabile Impianti. Il dott. Tapparini risponde che la risorsa si 

dovrà occupare degli investimenti sul parco mezzi, di attrezzature, della gestione della sede e degli Ecocen-

tri, sarà una figura con il livello di quadro che dovrebbe entrare in servizio nei prossimi 3 mesi. 

SI COLLEGA IL SINDACO DI MODIGLIANA DARDI. 

Il consigliere Vallicelli chiede informazioni sugli agenti accertatori. Il dott. Tapparini risponde che i 6 dipen-

denti individuati hanno completato il corso e superato la prova finale, pertanto ora è necessaria l’ordinanza 

del Sindaco per la loro nomina e  successivamente sarà necessario predisporre idonea convenzione con la 

Polizia Municipale. 

Il sindaco Dardi chiede se gli agenti accertatori possano applicare sanzioni. Il dott. Tapparini risponde che la 

normativa è cambiata recentemente e gli operatori possono fare solo la segnalazione alla Polizia e spetta a 

quest’ultima intervenire per l’aspetto sanzionatorio. Sono stati formati n. 6 agenti, una persona sarà dedica-

ta a tempo pieno sull’attività, quindi si alterneranno a rotazione 2 persone. Il Presidente Santolini sottolinea 

la necessità di diventare operativi con le telecamere e le fototrappole.  

Il dott. Tapparini prosegue richiamando gli obiettivi per la società ALEA Ambiente approvati da Livia Tellus 

e inseriti nei DUP dei Comuni dando atto che sono stati utilizzati nella redazione del documento di Budget 

2024 e Bilancio previsionale triennio 2024-2026: 

Obiettivi strategici: 

1. implementazione di un sistema di controllo di gestione che evidenzi i costi e le marginalità delle di-

verse aree di business della società 

2. costante verifica e monitoraggio delle tariffe dei servizi di raccolta e gestione dei rifiuti, in un’ottica 

di potenziale contenimento delle tariffe a beneficio degli utenti 

3. completamento del percorso di digitalizzazione della società mediante la creazione ed il pieno avvio 

della struttura di Control Room per il costante presidio e monitoraggio dei servizi operativi 

4. redazione di un’analisi di customer satisfaction con cui misurare il livello di qualità di servizio e di 
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soddisfazione percepita dagli utenti, al fine di raccogliere informazioni chiave per meglio indirizzare 

le scelte strategiche della società. 

Obiettivi sul complesso delle spese di funzionamento: 

1. Valorizzazione del rapporto costi/ricavi proseguendo il percorso di sana gestione secondo criteri di 

economicità ed efficienza già avviato dalla Società, con particolare riferimento si seguenti indicatori: 

 

INDICATORI 2024 2025 2026 

% incidenza costi operativi esterni su ricavi <=71% <=71% <=71% 

% incidenza costi del personale su ricavi <=24% <=24% <=24% 

 

Gli Obiettivi erano già stati discussi in maniera più approfondita nel Coordinamento del 4 ottobre us. 

In particolare per quanto riguarda gli obiettivi strategici il dott. Tapparini sottolinea: 

1. ad ottobre 2023 è stato attivato un contratto con il dott. Lorenzo Gabellini per il servizio di consu-

lenza per l’implementazione della contabilità analitica e delle attività controllo di gestione 

2. il documento di Budget 2024 e Bilancio Previsionale 2024-2026 è stato redatto mantenendo inalte-

rati i livelli attuali delle tariffe 

3. per quanto riguarda il presidio dei servizi operativi per il mantenimento della pulizia e del decoro 

dei territori serviti e il miglioramento della qualità dei servizi è in via di completamento il percorso 

per la nomina degli Agenti Accertatori ed è previsto un potenziamento della lotta agli abbandoni 

anche tramite l’utilizzo di fototrappole e sistemi di videosorveglianza. Oltre alla digitalizzazione è 

previsto il completamento di tutti gli investimenti PNRR nei tempi assegnati 

4. lo svolgimento dell’indagine di Customer è previsto annualmente.  

Per quanto riguarda gli obiettivi sul complesso delle spese di funzionamento il dott. Tapparini evidenzia che 

il documento di Budget 2024 non rispetta il parametro dell’”incidenza costi del personale sui ricavi” in 

quanto il valore si attesta sul 25% anzichè sul 24%, questo scostamento è dovuto all’importante azione di 

strutturazione del personale e soprattutto al blocco delle tariffe da alcuni anni. 

Nonostante questo minimo incremento sulla percentuale si riesce a mantener un buon livello di servizio e a 

garantire gli investimenti previsti. Lo scostamento dell’1% rappresenta comunque un valore previsionale, in 

fase di attuazione del Budget la Società si impegna a contenere tale valore. 

Per quanto riguarda l’”incidenza costi operativi esterni su ricavi” il valore previsto a Budget è ampiamente 

inferiore all’indicatore del 71%.  

Il Presidente del Coordinamento Santolini mette ai voti l’approvazione degli obiettivi e indirizzi 2024 e 

l’approvazione del documento di  Budget 2024 e Bilancio previsionale triennio 2024-2026 

PRESENTI E VOTANTI: 8 

FAVOREVOLI: 8 

ASTENUTI: 0 

CONTRARI: 0 
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Il Coordinamento dei Soci unanime, 

delibera 

- ai sensi dell’art. 5.7 (iii) (indirizzi strategici sull'attività della società) della Convenzione per il controllo 

analogo congiunto dei soci enti pubblici indiretti - affidatari del servizio d'igiene ambientale di ap-

provare gli obiettivi e gli indirizzi per l’esercizio 2024, ai sensi dell’art. 19 comma 5 del Tuspp, così 

come illustrati in premessa; dando atto che lo scostamento dell’1% sul parametro dell’”incidenza 

costi del personale” è un valore previsionale che la Società cercherà di contenere in fase di attua-

zione del Budget, tuttavia considerata la situazione di eccezionalità potrà essere raggiunto anche in 

dimensioni diverse da quanto previsto. Si veda al riguardo la Delibera n. 1/2015/Par della Corte dei 

conti – Sezione controllo per la Toscana che ammette una deroga agli obiettivi quando ci si trova di 

fronte ad un nuovo affidamento di pubblico servizio deliberato dai soci enti pubblici locali per la cui 

esecuzione la società si deve rivolgere a risorse umane di cui non dispone direttamente e quindi 

procedere a nuove assunzioni fino a quando la Società non avrà raggiunto l’assetto organizzativo 

definitivo; 

- di trasmettere la presente decisione anche al Consiglio di Amministrazione della società per assu-

mere una specifica delibera di recepimento al fine di ottemperare a quanto dispone l'articolo 19 

comma 6,  prendendo atto di quanto comunicato dal dott. Tapparini ovvero che il Consiglio di 

Amministrazione nella stesura del Budget 2024 ha tenuto conto degli obiettivi che erano già stati 

discussi nella seduta del 4/10/2023; 

- ai sensi dell’art. 5.7 (iv) (Budget/Piano Industriale della società proposto dall’Organo Amministrativo) della 

Convenzione per il controllo analogo congiunto dei soci enti pubblici indiretti - affidatari del servi-

zio d'igiene ambientale di approvare il documento di Budget 2024 e Bilancio previsionale 

triennio 2024-2026 conservato agli atti tramite prot. 6911. 

 

4.  Agevolazioni alluvionati 

Il Presidente del Coordinamento Santolini lascia, ai sensi dell’art. 5.6 della Convenzione per il controllo ana-

logo congiunto dei soci di Alea Ambiente, la parola al Direttore Generale dott. Tapparini per l’illustrazione 

del punto all’ordine del giorno. 

Quest’ultimo informa che ARERA ha pubblicato la delibera n. 565 del 30 novembre 2023, a specifica delle 

precedenti delibere, in cui sono stati meglio chiariti i criteri per il riconoscimento dello sgravio alle utenze 

alluvionate e pertanto le precedenti autodichiarazioni, purtroppo, non sono più applicabili. 

Con la delibera 565/2023 infatti è stato chiarito che le utenze alluvionate, i cui immobili siano risultati com-

promessi nella loro integrità funzionale (sulla base delle casistiche indicate dall’Ordinanza del 25/10/2023 

n.11 e dall’art. 3 della delibera 565/2023) previo invio di ulteriore comunicazione, potranno beneficiare di 

una riduzione della tariffa rifiuti, corrispondente al costo dei mesi da maggio a novembre 2023. 

Il dott. Tapparini informa che sono pervenute le autocertificazioni da parte di circa 1.000 utenze alle quali 

verrà inviata una lettera per informarle della necessità di reinviare una nuova autocertificazione nel caso 
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sussistano i requisiti per la riduzione della tariffa rifiuti per il periodo da maggio a ottobre 2023. Inoltre 

l’informativa verrà divulgata attraverso tutti i canali di comunicazione aziendali: sito, media, app. 

L’importo non fatturato ammonta a circa Euro 220.000. 

Il Presidente del Coordinamento Santolini chiede che venga inviata una pec a tutti i Comuni con 

l’informativa predisposta in modo che ogni comune possa farla propria e diffonderla attraverso i propri si-

stemi di comunicazione e la pubblicazione all’albo pretorio. Il dott. Tapparini conferma l’invio della pec ai 

Comuni appena l’informativa agli utenti del bacino sarà pronta. 

L’assessore Ravaglia prende la parola per segnalare che a tutt’oggi persistono diversi mancati servizi nel ter-

ritorio di Predappio.  

Il Presidente Santolini propone di andare sul territorio, nei comuni che hanno più difficoltà, per verificare 

direttamente le problematiche. 

Il sindaco Dardi concorda con la proposta di Santolini. Per quanto riguarda il comune di Modigliana tutte le 

strade che escono da centro sono soggette ad ordinanze di limitazione e restringimento del traffico. Sareb-

be importante confrontarsi coi cittadini, programmare un incontro pubblico in cui fornire le informazioni 

alle utenze che poi potranno essere riprese dal comune e dalla pagina FB del Sindaco. Aggiunge che a Modi-

gliana il problema dei disservizi riguarda le case sparse mentre a Tredozio è l’intera comunità in difficoltà.  

Il sindaco Canali segnala che a Predappio ci sono situazioni di persone servite da Ecopunti di cui non hanno 

la chiave e situazioni in cui il sevizio non viene svolto.  

Il Vice Sindaco Dattoli evidenzia anche per il comune di Civitella un aumento di disservizi legati ai mancati 

vuotamenti segnalando che non vengono recuperati. 

Il Vice Presidente Bandini evidenzia che il tema della qualità del servizio è sempre presente nei CDA, si trat-

ta di un tema molto attenzionato. Lo stesso Bandini ha ricevuto una segnalazione sugli ecopunti nel comune 

di Predappio, è un servizio che va monitorato ed eventualmente rivisto.  

Il dott. Tapparini si impegna a richiamare l’attenzione degli operatori ad un corretto svolgimento del servi-

zio.  

Infine il Presidente Santolini fa presente che ATERSIR ha suggerito ai Comuni il coinvolgimento delle Asso-

ciazioni di Categoria per la diffusione delle comunicazioni.  

 

5. Comunicazioni 

Il Presidente del Coordinamento Santolini chiede di predisporre per il Coordinamento Soci, periodicamen-

te (1 volta al mese oppure ogni 2 mesi), un report relativo ai mancati svuotamenti. 

IL PRESIDENTE SIMONA BUDA LASCIA LA SEDUTA. 

Il Presidente del Coordinamento Santolini chiede di reinserire all’ordine del giorno del prossimo Coordi-

namento il tema delle tariffe applicate alle ASP per i contenitori di pannolini e pannoloni, valutando com-

plessivamente le case di risposo e non solo le ASP.  

La prossima riunione del Coordinamento si terrà a fine gennaio 2024.  
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Non ci sono ulteriori argomenti da trattare.  

La seduta termina alle ore 16.30.   

 

Il Segretario          Il Presidente 

    Silvia Andreoli                    Filippo Santolini 


